

Des animaux auprès des enfants hospitalisés...

Le programme de zoothérapie
« **Caresses d'un sourire** » porte ses fruits !

Les enfants atteints d'un cancer doivent faire face à la maladie, à de fréquentes hospitalisations, recevoir des traitements parfois douloureux et intrusifs et subir plusieurs effets secondaires. La combinaison de ces facteurs anxiogènes peut entraîner des effets indésirables sur les plans psycho-affectifs, psycho-moteurs et psycho-sociaux. Or, de nombreuses recherches ont démontré que les animaux peuvent aider les patients hospitalisés, qu'ils soient adultes ou enfants, à se rétablir et à mieux tolérer les traitements reçus.

Le programme de zoothérapie, « Caresses d'un sourire », mené par l'Association de Zoothérapie de Côte d'Or (AZCO) a été conçu pour les enfants hospitalisés en oncologie pédiatrique et en pédiatrie grands enfants et pour leur famille afin de promouvoir leur bien-être pendant l'hospitalisation et faciliter leur adaptation au processus thérapeutique. Il est aujourd'hui le seul en Europe à avoir vu le jour. Ce programme est financé depuis son départ par **l'association Coup d'Pouce** sur des financements résultant de l'action menée le 11 mars 2011 par le Lions Club Doyen sur le circuit de Prenois. Ce projet s'adresse aux enfants de l'unité d'hémo oncologie pédiatrique ainsi qu'aux enfants

de pédiatrie Grands Enfants du CHU de Dijon. Il est supervisé par les docteurs Gérard Couillault et Claire Briandet et soutenu par toute l'équipe de soin et d'animation. Le rationnel qui sous-tend cette pratique est que l'animal stimule naturellement une réponse d'attraction et d'attachement chez l'être humain, se répercutant ainsi sur le bien-être de la personne. Ainsi, les enfants sont amenés à toucher, caresser, nourrir, brosser, porter, manipuler, soigner des lapins, cobayes, hamsters, chinchillas et chiens avant ou après leur soin accompagnés ou non de leurs parents, frères et sœurs. Tous les animaux associés à ce programme font bien entendu l'objet d'un **suivi vétérinaire très étroit**. Afin de ne faire courir aucun risque sanitaire aux enfants bénéficiaires, un **protocole** a été élaboré en collaboration avec le Service d'Epidémiologie et d'Hygiène Hospitalières et validé par le CLIN. Plus concrètement, ce programme permet de proposer **tous les mardis et jeudis matin de 10h à 12h** des séances ouvertes de zoothérapie auxquels les enfants hospitalisés ainsi que leur famille sont conviés. Les séances se déroulent dans la bibliothèque du 4^{ème} étage de l'hôpital d'enfants depuis le 6 septembre 2011.

	ENFANTS HOSPITALISÉS EN HÉMATO ONCOLOGIE PÉDIATRIQUE	ENFANTS HOSPITALISÉS EN PÉDIATRIE GRANDS ENFANTS	TOTAL DES ENFANTS BÉNÉFICIAIRES DU PROGRAMME
	30	70	100
Nombre total de participations aux ateliers	144 De 1 à 16 visites	131 De 1 à 14 visites	275
Fréquence des participations aux ateliers	Moyenne de 4,8 visites / enfant	Moyenne de 1,8 visite / enfant	--
Âge des participants		De 15 mois à 16 ans	
Nombre d'ateliers proposé depuis le 1 ^{er} octobre 2011	56 Début 1 ^{er} octobre 2011	24 Début 31 octobre 2011	80



BRÈVE

UN CONFRÈRE JAPONAIS EN CARDIOLOGIE

Le 23 Mars 2012, le Professeur Etsuo Tsuchikane a répondu à l'invitation du service du Professeur Cottin et de ses collaborateurs. En effet, cet illustre confrère japonais compte parmi les experts mondiaux, leader de la technique de désobstruction coronaire qui est pratiquée maintenant au CHU de Dijon depuis 1 an. Deux patients de Côte d'Or, dont les dossiers avaient été sélectionnés en raison du caractère très complexe des lésions coronaires à traiter, ont ainsi pu bénéficier de l'immense expérience du Pr Tsuchikane. Les Docteurs Buffet et Lorgis ont partagé cette session riche en enseignement. Un partenariat sur le long terme se dessine puisque ce confrère a déjà accepté de revenir en fin d'année.